

Fédération suisse des aveugles et malvoyants

Communiqué de presse

Manifestation

Les personnes aveugles et malvoyantes demandent l'introduction du vote électronique dans toute la Suisse

Lausanne, le 16 septembre 2023 – À l'occasion d'une manifestation à Lausanne, les personnes en situation de handicap visuel ont demandé l'introduction rapide du vote électronique dans toute la Suisse. Les élections fédérales d'octobre 2023 doivent être les dernières auxquelles les personnes concernées ne peuvent pas participer de manière autonome.

Rassemblées derrière le slogan «Les personnes aveugles et malvoyantes demandent des élections sans barrières maintenant!», plusieurs centaines de personnes en situation de handicap visuel de tous âges ont dénoncé aujourd'hui à Lausanne l'inégalité d'accès au droit de vote pour les élections et les votations. En Suisse, la plupart d'entre elles ne peuvent pas voter de manière autonome, car elles ne peuvent ni lire ni remplir à la main le bulletin de vote. Elles doivent alors demander l'aide d'un tiers, ce qui viole le secret du vote pourtant garanti par la loi. La Fédération suisse des aveugles et malvoyants (FSA), organisatrice de la manifestation, et ses membres demandent depuis longtemps l'introduction du vote électronique partout en Suisse.

Élections fédérales 2023: les dernières à discriminer les personnes en situation de handicap

Conformément à la CDPH de l'ONU ratifiée par la Suisse, celle-ci est tenue depuis 2014 de veiller à ce que les procédures, équipements et matériels électoraux soient appropriés, accessibles et faciles à comprendre et à utiliser. Cependant, tant que les documents seront envoyés uniquement au format papier et qu'il faudra les remplir à la main, les personnes en situation de handicap visuel se verront privées d'une participation autonome aux élections et aux votations. Une véritable discrimination! À l'occasion de la Journée internationale de la démocratie, qui est célébrée le 15 septembre, les manifestantes et manifestants ont donc demandé à ce que les élections fédérales d'octobre 2023 soient les dernières à exclure les personnes en situation de handicap.

Passage au numérique

Le fait que des personnes aveugles et malvoyantes exigent l'introduction tant espérée du vote électronique ne doit rien au hasard. Elles sont en effet 400 000 environ à vivre et travailler en Suisse et à utiliser quotidiennement des outils numériques. La FSA a ainsi récemment lancé la campagne «<u>Accessibilité numérique</u>. <u>Maintenant</u>» afin de sensibiliser l'économie, la politique et le public aux besoins des personnes en situation de handicap visuel.

Messages des oratrices et orateurs





Fédération suisse des aveugles et malvoyants

Lors de la manifestation, plusieurs personnalités aveugles ou malvoyantes ont porté un message clair.

Carla Renaud, membre du comité fédératif de la FSA, a ainsi déclaré: «Le système actuel des bulletins de vote et d'élection me handicape en tant que personne mal-voyante. Je ne peux pas les remplir de manière autonome. Et si je fais appel à une personne qui m'aide, cela viole le secret du vote garanti par la loi. C'est indigne!»

Pour Marianne Plüss, candidate bernoise au Conseil national et personne concernée, «les personnes malvoyantes et aveugles doivent également pouvoir exercer leurs droits politiques. C'est pourquoi je demande l'introduction rapide du vote électronique dans toute la Suisse.»

Cyril Mizrahi, candidat genevois au Conseil national, Député PS au Grand Conseil du canton de Genève et personne concernée, a constaté: «Remplir son bulletin de vote soi-même: c'était une évidence aussi pour les personnes aveugles et malvoyantes qui ont « grandi » avec le vote électronique. Jusqu'à son interruption brutale. Nous demandons simplement que ce soit à nouveau possible, car nous ne sommes pas des citoyennes et citoyens de seconde zone! »

Verena Kuonen, candidate vaudoise au Conseil national, Co-présidente d'Inclusion Handicap et personne concernée, a quant à elle dénoncé la sous-représentation des personnes en situation de handicap au Palais fédéral: «En Suisse, 22% de la population connaît des situations de handicap. Sous la Coupole fédérale, moins de un demi pourcent. Cherchez l'erreur! Rien pour nous sans nous.»

Plusieurs politiciens et politiciennes ont également affirmé leur solidarité avec les personnes aveugles et malvoyantes.

Raphaël Mahaim, conseiller national Vert du canton de Vaud, a déclaré: «La démocratie repose sur la diversité et sur la participation de toutes et tous. Il n'est pas admissible qu'au 21^e siècle il existe encore des entraves au vote pour des pans entiers de la société!»

Et Jean Tschopp, député socialiste au Grand Conseil vaudois, a souligné: «L'inclusion des personnes en situation de handicap passe par leur participation aux élections et votations et par leur implication pleine et entière à la vie publique.»

Contact

Pierre Calore, président de la section vaudoise de la FSA, +41 79 330 16 33 Martin Abele, responsable Défense des intérêts et communication, +41 79 123 99 65, martin.abele@sbv-fsa.ch
www.sbv-fsa.ch, facebook.com/sbv.fsa

La Fédération suisse des aveugles et malvoyants (FSA)

La Fédération suisse des aveugles et malvoyants FSA est l'organisation nationale d'entraide consacrée au handicap visuel. Elle épaule depuis 1911 les personnes aveugles et malvoyantes afin qu'elles puissent mener une vie autonome et harmonieuse dans le monde du travail et au sein de la société. Pour y parvenir, la FSA mise sur le conseil, la formation et la promotion des technologies novatrices ainsi que sur l'information et la sensibilisation du public.